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请给张海超们
一个负责任的答案

□吴龙贵
3年前的“ 开胸验肺”，让张海超

获赔61.5万元，他买了汽车、空调以
及台式电脑，三样东西只要有一样，
在农村都不能上低保，所以当年政府

“ 特事特办”批准的低保被取消。根
据乐观的估计，张海超还有四年寿
命，离婚后的他正在为女儿寻代养。

（ 据燕赵都市网）
3年前的那场“ 开胸难肺”事件，

让张海超这个生存在社会边缘的小
人物一举天下知。没有人会一厢情愿
地认为这种极端的另类维权方式能
真正改变什么，但人们至少有理由相
信这对于个人的命运带来转机。因
此，当“ 张海超还有四年寿命，离婚
后的他正在为女儿寻找代养” 的消
息传来时，所有关注张海超的人都不
免心生悲叹。

从2009年年底开始，张海超开始
帮助各地尘肺病友维权，地域包括河
南、贵州、四川、广东、甘肃、浙江、福
建等地，介入案件一百多起，接触的
尘肺患者有一千多人。张海超的正义
感和牺牲精神让人赞叹，但一个身患
重病甚至时间无多的尘肺病患者仍
然奔走在维权第一线，却揭示出这样
一个无情的现实：在今天，职业病患
者维权依然艰难无比，“ 维权成功率
不到百分之一”，对职业病患者的救
济主体依然缺位，相关政府部门依然
没有承担起起码的职责。

谁来给“ 开胸验肺”一个交代？谁
来给千千万万的职业病患者一个负责
任的答案？这是无法回避的问题。

片方刷好评
正中他人下怀

□晏扬
两部同日上映的国产新片《 一

九四二》和《 王的盛宴》遭遇水军恶
意差评，在豆瓣网和格瓦拉生活网等
网站上，两部电影上映首日的评分低
得惊人。12月4日，陆川工作室相关
人士承认雇用水军为《 王的盛宴》刷
好评，用水军对抗水军。

（ 据《 华商报》）
这种现象近年来其实屡见不鲜，

2011年国庆档，同期上映的《 白蛇传
说》和《 画壁》遭到网络水军搅局，搅
得片方心烦意乱，谁也不知道背后那只
黑手来自哪里。并无证据表明这股网络

“ 恶水” 源于片方之间恶性竞争，《 王
的盛宴》雇用水军只是给自己刷好评，
而不是给对手刷差评。那么，搅“ 黑水”
的网络水军既非受人指使，又跟片方无
冤无仇，他们究竟意欲何为？

以我的判断，他们搅动“ 黑水”
的目的，就是要搅得片方心烦意乱，
迫使片方雇用他们刷好评。因此，

《 王的盛宴》 雇用网络水军刷好评，
也许正中水军的下怀，人家盼的就是
这样的结果。如果越来越多的人加入
网络水军队伍，电影圈的“ 黑水”将
泛滥成灾，恶性循环不止。

好电影应该有自信，要相信大多
数观众都有自己的判断力，不会被网
络“ 黑水”所迷惑。网络水军恶意刷差
评，或许能一时糊弄部分观众，但久而
久之就没人理会他们，只要无利可图，
他们自己就会逐渐偃旗息鼓———网络
水军就是这样，你越把他们当回事，他
们越起劲，你不予理会，他们其实也翻
不起什么大浪。无论如何，堂堂电影圈
总不至于被这伙水军所绑架。

□朱四倍
“ 过年还敢送白酒吗”的调查

显示，受酒鬼酒塑化剂超标事件
影 响 ，60% 的 网 友 表 示 坚 决 不 会
再购买白酒送人。其中，41%的网
友表示不会再把白酒作为送礼首
选 了 ，19% 的 网 友 表 示 会 改 送 洋
酒、葡萄酒。

（ 据中国新闻网）
“ 塑化剂波及春节白酒市场6成

网友称不再购买” 是一个什么样的
信息？又该如何解读？“ 白酒行业的
食品安全和品牌信誉正遭受巨大影
响”是明显可见的，但对白酒企业就
应漠然面对吗？或者仅仅把塑化剂
超标事件当成是酒鬼酒的事情而非
整个白酒企业都应面对的危机事件
吗？若果真如此的话，现在是六成网
友不购买，随着时间的推移，恐怕就
有可能增加到七成、八成，这才是问
题的关键所在。

据《 晶报》报道，深圳市酒类行
业协会给在深销售的全国15家酒类
生产企业去函，要求说明产品塑化剂
含量的情况。迄今为止，只有一家台
湾企业对此事给予了回复，其他企业
则保持沉默。各大酒企冷对塑化剂危
机，仿佛把“ 酒鬼酒危机”当成了与
己无关的事情，在笔者看来，除了对
危机估计和应对不足外，更是对民众
知情权的漠视，这显然是催生六成网
友不购买白酒的重要诱因所在。

往深层次说，这种漠然对之的
态度，既是对企业本身的不负责，也
是对公众的不负责，并且有可能导
致更大的危机。面对六成网友不购
买白酒的苗头，作为白酒企业能熟
视无睹吗？不能仅把塑化剂超标事
件当成是酒鬼酒的事情吗？这不仅
考量着整个白酒企业的判断能力，
更考验着白酒企业对公众是否负责
的态度。

酒类企业应放弃鸵鸟式应对塑
化剂超标事件的策略，转而主动直
面。换句话说，就是要消除恐惧心理，
增强理性应对能力，避免简单化应对
塑化剂超标事件。当前，由于企业与
舆情之间没有形成良性互动，一旦不
良舆情出现时，常常看到的是澄清、
辟谣、解释，疲于应付，非常被动。由
于缺乏应对危机的预案，在面对即将
形成对严重危机性舆情时，常常会束
手无策，或者采取错误的应对方式盲
目应对，陷入更加被动的境地。其中
一个重要原因就是观望情绪导致丧
失舆情危机的最佳处理时机。在一定
意义上，网友不购买白酒就是白酒企
业观望情绪和应对乏力的产物。

塑化剂超标：谨防危机应对不
当引发蝴蝶效应———越来越多的人
加入到不购买白酒的行列中来。并
且，应明白，决不能等到所有公众都

“ 用脚投票”了，才采取措施。

□钱兆成
2013年3月1日起，浙江宁波市

将为无偿献血者提供免费意外保
险。《 宁波市献血条例》规定，每位
献血者在无偿献血48小时内发生意
外，最高可获15万元赔偿、8万元医
疗费。据悉，宁波以地方性法规的形
式为无偿献血者提供保险，为全国
首创。

（ 据《 现代金报》）
我国的 无 偿 献 血 制 度 经 过 了

一 个 从 无 到 有 的 过 程 ，自 1998 年
10 月《 中 华 人 民 共 和 国 献 血 法 》
颁 布 实 施 至 今 ， 经 过 13 年 的 发

展 ，我 国 的 血 液 储 备 一 直 在 低 位
运 行 ，各 种 血 型 储 量 不 均 衡 情 况
时 有 发 生 ，特 别 是 近 两 年 ，国 内
各 省 市 的 血 库 储 存 黄 色 预 警 信
号 时 不 时 便 会 出 现 ，建 立 无 偿 献
血 长 效 机 制 的 问 题 已 日 益 凸 显 ，
亟待解决。

而建立长效机制的阻力在于，
整个社会处于转型期，普遍缺乏公
信力。社会诚信下降的大趋势下，无
偿献血作为一项公益性事业，无可
避免地受到冲击。重要的一点是由
于基本医疗常识的匮乏，人们对献
血本身的安全性有一定顾虑。

这些顾虑所 担 心 的 危 险 是 客
观存在的。比如，根据宁波市献血
办的统计数据，近3年献血者发生
意 外 分 别 为 2009 年 47 例 、2010 年
126例、2011年68 例，以骨折、挫裂
伤居多。

宁波以地方性法规的形式为无
偿献血者提供保险，可以说是对建
立健全无偿献血长效机制的重要补
充，同时也给无偿献血者吃了一颗
定心丸，并且公益事业的发展也增
强了政府部门的软实力。

对于不可预知的危险的防范能
力也考验着政府的软实力。为无偿

献血者提供保险，增强了政府对不
可预知的危险的防范能力，是做好
献血者献血后的服务工作的重要举
措，加强对无偿献血者的人文关怀，
不仅体现了对献血者无私奉献精神
的肯定和鼓励，而且可以最大程度
地保留固定献血者。

血液供应不足是全球性难题，
但这不等于说无血可用是一个健康
社会的正常表现。让无偿献血者的
爱心得到释放，让急需血液者及时
感受到无偿献血者的爱心，感受到
全社会的爱心，是政府的责任也是
我们每一个人的责任。

》青年时评 投稿信箱：qnbtgb@vip.sina.com

》短评快

》一吐为快

□郭鑫
12月4日，陕西商洛23名城管

在1家饭店门口散发宣传单并齐喊
“ 饭店没有交垃圾处理费”。同时，

饭店门口也被执法车堵住。城管称
这样是让人知道饭店没有交垃圾
费，要给饭店造成影响、施压。垃圾
处理收费中心则称，城管工资和垃
圾处理费挂钩，收不到钱工资会受
影响。 （ 据《 华商报》）

城管野蛮执法屡遭舆论抨击，
痛定思痛，各地城管部门执法时纷
纷展现柔性、柔情一面，一定程度上
也减缓了城管的舆论压力。但城管
这次在饭店搞的堵门执法、列队讨
钱却似乎没得到舆论太多的好评。

收取垃圾处理费于法有据，也
是大势所趋。1990年，国务院颁布的

《 城市市容和环境卫生管理条例》
中，规定“ 对企事业单位按量收取城
市生活垃圾清扫、收集、运输和处理
费，并逐步向居民征收城市生活垃
圾处理处置费”。2010年10月15日起
施行《 商洛市城市生活垃圾管理办
法》，就专门对城市垃圾处理费收缴
管理做出了明确的规定。

城管收取、催缴垃圾处理费是
正当之举，但方式方法却不恰当。堵
门“ 闹事”，列队催款，执法者自损
形象，自我降格，把自己等同于一个
讨债人。而且，堵门严重影响了饭店
的正常、合法经营，是以错对付错，
以不法对付不法，只能授人以柄。

堵门执法的出现，城管或许有
不得已的苦衷。一是该饭店两年没
交，而且受它影响，周边的饭店也开
始不交。不给点“ 颜色”，只怕会有
更多的单位效仿。二是垃圾处理收
费情况直接跟城管人员工资挂钩。
收不齐，减工资，城管能不想方设法
去催缴欠费？

这两个苦衷或原因的背后，则
反映出当地在垃圾处理费收取上的
乱象。首先，国家明文规定，行政事业
性收费实行“ 收支两条线”管理。商
洛市也规定收取的垃圾处理费全额
上缴财政专户，实行专款专用。但商
洛市却将垃圾处理费与城管人员的
工资挂钩，显然违背了相关的规定。

要杜绝堵门这种不文明执法情
况的再出现，就要对症下药。首要的
一条，就是要把收费依据公之于众，
对收费标准进行听证，征求社会意
见。同时，对收费的使用情况进行公
示，接受公众的监督。明白收费，才
能减少误解和对抗。然后，要严格落
实“ 收支两条线”的规定，取消收费
情况跟工资挂钩的规定，给城管

“ 解套”，将个人利益排除在正常执
法之外。这样城管执法才能公正、有
底气，相关的规定才能落到实处。

网友“ 用脚投票”不仅与酒鬼酒有关

列队讨钱
只能授人以柄

广东省纪委最新确认，正分别在粤北和珠三角地区各选择一个县和一个区试点，开展领导干部家庭财产申报，
并在一定范围公示。近年来，社会上呼吁，把推动领导干部家庭财产公示作为反腐倡廉建设的重要组成部分。这种声
音同时遇到一定阻力，最大的疑问就在于领导干部家庭财产的公开，如何与公民权利的保护相结合；领导干部的财
产应该公开什么项目、在什么范围公开等，都是争论的焦点。 新华社 图


